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كبير  سيكون  المجال 
جدا.

وح���ول ال��ت��خ��وف من 
قال  شهر  ب��و  مفاعل 
د.المطيري: الحذر مهم 
جدا من اي نشاط ذري 
في المنطقة، لافتا انه 
في حال حدوث تسرب 
ف��ع��واق��ب��ه ل��ن تكون 
سهلة، متمنيا مناقشة 
ه���ذه الام����ور ب��روي��ة 
الدبلوماسية،  بالطرق 
مشيرا الى انه في حال 
نشأ حادث، فليست ايران 
فقط التي ستتأثر وانما 

دول الخليج بالكامل.

❊ المنامة / متابعات :
قدم  معهد البحرين للتنمية السياسية 
ضمن فعاليات برنامج الانتخابات النيابية 
وال��ب��ل��دي��ة 2010، م��ح��اض��رة لأس��ت��اذة 
القانون الدولي العام في جامعة الكويت 
بدرية عبدالله العوضي بعنوان »المرأة 
في  السياسية«،   والمشاركة  الخليجية 

قاعة المؤتمرات بفندق الخليج.
وتناولت  المحاضرة كيفية تعامل دول 
مجلس التعاون الخليجي مع حق المرأة 
في المشاركة السياسية، وتجارب المرأة 
مجلس  دول  في  السياسي  العمل  في 
التعاون الخليجي. كما تم  إلقاء الضوء 
المرأة في  التي حققتها  النجاحات  على 
التجربة  السياسية من خلال  المشاركة 

والمرشحة  الناخبة  المرأة  وهل  الكويتية. 
كانت أهلية أداء كاملة ومستقلة، أم أنها أهلية أداء قاصرة 
وغير حرة كما يتبين من تحليل نتائج انتخابات مجلس الأمة 

الكويتي؟.
يذكر أن للعوضي مجموعة كبيرة من الدراسات والأبحاث 
والندوات في مجال التمكين السياسي للمرأة. كما أن لها 
مساهماتها العملية في الحراك السياسي الذي شهدته دولة 
الكويت الشقيقة، وساهم في وصول أربع سيدات دفعة 

أضواء

ي إِسرَائيل فَهِيَ 
ِ
 أن» هذِهِ الآية وَإِنْ كَانتْ خاصة بِبن

تتاوَل منْ فَعلَ فعلهمْ فَمنْ اِمتنعَ منْ تعليم ما وَجبَ 
علَيهِ أَو أَدَاءِ ما علمهُ وَقَدْ تعينَ علَيهِ حتى يأْخذ علَيهِ 

أَجرًا فَقَد دَخلَ في مقْتضى الآية وَاَللَّه أَعلَم«. إضافة 
إلى ذلك, فقد أورد جملة من الأحاديث النبوية التي 
تسير في الاتجاه ذاته, اتجاه حرمة أخذ العوض من 
تعليم الدين. منها ما رواه أَبو دَاوُد عنْ أَبِي هرَيرَة 
قَالَ: قَالَ رَسول اللَّه صلَّهى اللَّه علَيهِ وَسلَّهمَ«منْ تعلَّهمَ 
علْما مما يبتغى بِهِ وَجه اللَّه عزَّ وَجلَّه لا يتعلَّهمهُ إِلا 
ليصيبَ بِهِ عرَضا منْ الدُّنيا لَمْ يجِد عرْف الْجنة يوْم 
الْقيامة«. ومنها حديث أَبي هرَيرَة أيضاً قَالَ: قُلْت يا 
رسول اللَّه ما تقُول في الْمعلِّمينَ قَالَ»دِرْهمهمْ حرَام 
وَثَوْبهمْ سحت وَكَلامهمْ رِياء«. وكذلك, ما رواه عبادَة 

ة الْقُرْآن  بن الصامت قَالَ : علَّهمت ناسا منْ أَهل الصفَّه
والْكتابة , فَأَهدَى إِلَيَّ رَجل منهمْ قَوْسا فَقُلْت : لَيستْ 

. فَسأَلْت عنها رَسول  بِمالٍ وَأَرْمي عنها في سبِيل اللَّه
اللَّه صلَّهى اللَّه علَيهِ وَسلَّهمَ فَقَالَ:«إِنْ سرَّك أَنْ تطَوَّق 

بِها طَوْقًا منْ نار فَاقْبلْها«. 
وهذه الأحاديث, وإن كان يشوب أسانيدَها شيء من 
الضعف إلا ابن تيمية فصل القول في موضوع أخذ الأجرة 
على تعليم الدين في المسألة رقم)204/30( من مجموع 
الفتاوى عندما سئل عن«جواز أخذ الأجرة على تعليم 
شيء من أحكام الدين«. وبدون أن نخوض في التفاصيل 
التي ضمنها جوابه, فإن الناظر فيه سيجد أنه)ابن تيمية( 
ناقش المسألة من وجهيها فمال, على ما يبدو, إلى ناحية 
عدم الجواز, معللًا موقفه ب«أن هذا العمل عبادة لل 
عزوجل, وإذا«عمل للعوض لم يبق عبادة كالصناعات 
التي تعمل بالأجرة«, وبالتالي ف«لا يجوز إيقاعه على 
غير وجه العبادة لل, كما لا يجوز إيقاع الصلاة والصوم 
والقراءة على غير وجه العبادة لل, والاستئجار يخرجها 
عن ذلك«. مستدلًا على ما يقول بعدة آيات كريمات, منها 
قوله تعالى:«وما أسألكم عليه من أجر إن أجري إلا على 

رب العالمين«. وكذلك قوله تعالى:« قل ما أسألكم عليه 
من أجر وما أنا من المتكلفين«. وكذلك قوله تعالى:» 
قل ما أسألكم عليه من أجر إلا من شاء أن يتخذ إلى ربه 
سبيلا«. وحين ناقش مسألة جواز أخذها, أعني الأجرة, 
ربطه بحاجة الداعية للمال, وبأن يعطى من بيت مال 

المسلمين فقط. 
ومن نافلة القول أن آليات التكسب التي يستخدمها 
الدعاة حالياً هي أبعد ما تكون عن تلك القيود التي 
اشترطها ابن تيمية. فالمسألة لم تعد مجرد أخذ أجرة 
محدودة بالحاجة للمال, بل تعدتها إلى أن تكون عبارة 
عن صفقات تجارية يتخللها مفاوضات مسبقة, معرضة 
للاتفاق كما للاختلاف, والفيصل في كلا الأمرين الاتفاق 
والاختلاف هو المال, والمال وحده, مستخدمين في سبيل 
ذلك طرقاً متعددة لقبض الثمن, فمرة يقبضون ثمن 
المحاضرات أو الدورات التي يقيمونها)...( مرة واحدة 
عند انتهائها, ومرات أُخر يقبضونها على أساس العمل 
بالقطعة/الساعة . وبعضهم يشترطون رعاة إعلاميين 
إلى  الرعاية الإعلامية إضافة  يقتسمون معهم أجور 

أجرهم الأساسي! 
وليس ثمة مهرب من الاعتراف بأن نقد تحويل العمل 
الدعوي إلى بازار استثماري لا يمكن أن يجد له صدى 
الدعاة/المستثمرين, فهم في  لدى متولي كبره من 
النهاية تجار يعرضون بضائعهم في سوق يخضع لقانون 
العرض والطلب, وبالتالي, فإن النقد يجب أن يوجه ناحية 
الارتقاء بذائقة المستهلكين الذين تحولوا إلى مناجم 
تدر ثروات طائلة في جيوب أولئك الدعاة, مقابل حشو 
من فضول الكلام الذي يمكن أن يجدوه, بل وأفضل منه 
بما لا يقاس, إذا ما جاسوا خلال محركات البحث على 

شبكة الانترنت!.

عن صحيفة )الرياض ( السعودية

❊ جدة / متابعات :

فُتحت العروض المالية للائتلافات المتأهلة لمنافسة بناء محطات قطار الحرمين 
السريع في كل من مكة المكرمة والمدينة المنورة وجدة ومدينة الملك عبدالله 
الاقتصادية برابغ، بمقر وزارة النقل بالرياض، وذلك بحضور وزير النقل رئيس 
مجلس إدارة المؤسسة العامة للخطوط الحديدية رئيس اللجنة المشرفة على 
المشروع والرئيس العام للمؤسسة العامة للخطوط الحديدية وأمين عام صندوق 
الاستثمارات العامة ووكيل وزارة النقل للطرق وأعضاء اللجنة المشرفة من الوزارة 
والصندوق وبحضور أعضاء لجنة المنافسات والمشتريات بالمؤسسة العامة 

للخطوط الحديدية وممثلين عن الائتلافات المتنافسة. 
وأوضح وزير النقل الدكتور جبارة الصريصري أن هذه الخطوة على قدر كبير 
من الأهمية حيث سيتم في ضوئها تحديد الائتلاف أو الائتلافات الفائزة التي 
ستتولى بناء هذه المحطات، منوهاً بالجهود التي تبذل من كافة الأطراف من 
أجل تسريع وتيرة العمل لانجاز هذا المشروع المهم، متوقعاً أن يتم الانتهاء من 

دراسة هذه العروض وترسية مشاريع المحطات مع بداية الربع الأخير من هذا 
العام 2010م. 

من جهته أوضح رئيس عام المؤسسة العامة للخطوط الحديدية المهندس 
عبد العزيز الحقيل أن المؤسسة قد تسلمت العروض الفنية والمالية من ستة 
ائتلافات ضمن ثمانية ائتلافات تم تأهيلها مسبقاً للدخول في المنافسة وأبقت 
العروض المالية مقفلة حتى يتم الانتهاء من تحليل وتقييم العروض الفنية. وقد 
انتهت مؤخراً من دراسة وتحليل العروض الفنية اجتازت ثلاثة منها التقييم الفني 

وهي ائتلاف بن لادن، الائتلاف الصيني- فريسنية، وائتلاف سعودي أوجية. 
وأضاف أن اللجان المتخصصة في المؤسسة ستقوم بإخضاع العروض المالية 
الثلاثة التي تم فتحها للتقييم حيث سيتولى فريق التحليل والتقييم الذي يضم 
مستشارين ماليين وفنيين من المؤسسة وصندوق الاستثمارات العامة وشركة 
سكوت ويلسون والشركة المصممة للمحطات فوستر وشركاؤه مهام دراسة 

وتحليل هذه العروض وتحديد الائتلاف الفائز. 

  المتاجرة بالدين...!
من جانبه, لاحظ الزميل الدكتور: عبدالله العسكر في مقال له 
في هذه الجريدة)الرياض( عنوَنه ب)الفتوى وما آلت إليه(, أن 
الفتيا«غدت عملًا يمكن للشخص التفرغ له، والكسب من ورائه. 
بينما الفقيه في عصور الإسلام الأولى لا يمكنه أن يتكسب من 
علمه الشرعي. وحيث غدت الفتيا مهنة، فقد كثر الذين امتهنوها، 
ثم زاد الطلب على من لديه القدرة على إصدار الآراء الشخصية 
ودفعها للجمهور على أنها فتوى يجب الأخذ بها، ثم توسع المفتون 

وطفقوا يبحثون في التراكمات الفقهية، ويستخرجون شواذ الآراء، والأفكار، والتعليقات، 
والتهميشات والأحلام، يخرجونها للناس، ثم توسعوا أكثر عندما وضعوا في روع الناس 
ضرورة سؤال أهل العلم )هكذا يسمون أنفسهم( عن كل صغيرة وكبيرة، ثم زادوا 
بأنهم يصدرون عن فقه وتخصص، وأنهم يوقعون عن الله سبحانه وتعالى. وأخيراً 

تعاقدوا مع الفضائيات، وانتشروا وأثروا. والله يرزق من يشاء!«. 
لكن الأمر الذي لا يريد أولئك الدعاة/التجار مناقشته أو الاقتراب من حماه هو أن تلك 
المداخيل الوافرة من الانتظام في سلك الدعوة, لا تخلو من شائبة, بل شوائب كثيرة, 
تتعلق بمسألة حلها . ذلك أن أخذ الجعل على تعليم شيء من أحكام الدين, إفتاءً أو 
وعظاً أوإرشادا, مما اختلف فيه الفقهاء في حله, بل, إن بعضهم مال إلى جانب تحريمه 
تحريماً مطلقا. فقد رأى الإمام القرطبي في قول الله تعالى:»ولا تشتروا بآياتي ثمناً 

قليلًا وإياي فاتقون«.

يو�سف اأبا الخيل

 »المرأة الخليجية والمشاركة السياسية« محاضرة ينظمها معهد البحرين للتنمية السياسية 

فتح العروض المالية لمنافسة بناء محطات الركاب لمشروع قطار الحرمين السريع

معهد الأبحاث: الفصل بإنشاء مفاعل نووي كويتي أو إلغاء فكرته مطلع 2011
❊ الكويت  / متابعات :

أع��ل��ن م��دي��ر ع���ام معهد 
العلمية  للأبحاث  الكويت 
الدكتور ناجي المطيري، انه 
الدراسات  على  العمل  ج��ار 
الأول��ي��ة للوصول ال��ى قرار 
مفاعل  اقامة  امكانية  حول 
السلمية،  لللأغراض  ن��ووي 
والمواقع المناسبة له ومعرفة 
مدى امكانية استخدام الطاقة 
الذرية في الكويت، لافتا الى 
انه ستكون هناك عدة دراسات 
بيئية أيضا للوصول الى قرار 
حول ما اذا كان من الممكن ان 
تخوض الكويت هذا المسار ام 

ان هناك خيارات اخرى.

وأشار المطيري في تصريح 
خ��اص ل���»ال��وط��ن« ال��ى ان 
الكثير من الدراسات قد بدأت 
بالفعل وسيتم الانتهاء منها 
خلال الاشهر القادمة، متوقعا 
انه مع بداية 2011 ستكون 
ليتم  ملموسة  نتائج  هناك 
اتخاذ القرار سواء بالاستمرار 
او الالغاء، لافتا الى ان هناك 
جهات  مع  للمعلومات  تبادلًا 
وزي���ارات  خ��ارج��ي��ة عالمية 
ميدانية كثيرة لعدة دول منها 
وستستمر  وروس��ي��ا  فرنسا 
تمتلك  اخرى  لدول  الزيارت 
النووية،  الطاقة  تكنولوجيا 
موضحا ان الاستثمار في هذا 

واحدة إلى مجلس الأمة.
كما نوقشت عدة  اسئلة أبرزها  ما إذا كان 
من شأن مثل هذا الإنجاز الكبير الذي حققته 
المرأة الكويتية أن يغير النظرة السلبية لدور 
المرأة الخليجية في المشاركة السياسية 
على قدم المساواة مع الرجل، كما للإجابة 
على أسئلة أخرى كتجسيد حق المواطنة 
بالنسبة للمرأة ارتباطاً بالحق في المشاركة 
التعاون  السياسية، وتعامل دول مجلس 
الخليجي مع هذا الحق بعد أن أضحى مطلباً 
محلياً ودولياً، والأهلية السياسية للمرأة في 
مقابل إخضاعها للقوانين غير المكتوبة 
تتعمق  والتقاليد،  العادات  مراعاة  بحجة 
في  المرأة  تجارب  دراس��ة  في  العوضي 
العمل السياسي في كل من البحرين وقطر 
وعمان والإم��ارات لتسلط الضوء بعد ذلك 
على دراسة تجربة المرأة الكويتية في العمل السياسي عبر 

تجارب الانتخابات النيابية للأعوام 2006، 2008 و2009.
ونظراً لتقارب الأوضاع السياسية والاجتماعية، بما في 
ذلك بالنسبة لأوضاع المرأة في كل من الكويت والبحرين 
والتفاعل المتبادل بينهما في مختلف مراحل تطور البلدين 
فقد ساهمت  هذه المحاضرة القيمة بأثرها الإيجابي على 

دور المرأة.

د.ناجي المطيري 

❊ ابوظبي / متابعات :
تترقب شركات مقاولات عاملة في أبو 
ظبي عودة النشاط للسوق بعيد عطلة 
عيد الفطر المبارك، بعد فترة من التباطؤ 
بقطاع الإن��ش��اءات خلال أشهر الصيف 

ورمضان.
أعمال  حجم  تراجع  مقاولون  وق��در 
الشركات خلال شهر أغسطس بنحو 35 
إل��ى 50 % على الأق��ل بسبب تخفيض 
ساعات العمل لتزامن أشهر الصيف مع 
من  كثير  تفضيل  عن  فضلًا  رمضان، 
عيد  بعد  لما  أعمالهم  لتأجيل  العملاء 

الفطر المبارك. 
وأوضح هؤلاء أن هناك بعض المؤشرات 
عن تحسن وشيك في قطاع البناء بداية 
من شهر أكتوبر المقبل، فعادة ما يشهد 
قطاع التشييد نمواً اعتيادياً خلال الربع 
الأخير من العام، مع عودة الكثيرين من 

الإجازات، وانتهاءً بأشهر الصيف. 
وقالوا إن كثيراً من الشركات العقارية 

تفضل طرح مشاريعها خلال شهر أكتوبر من كل عام، فضلًا عن 
تفضيل بعض أصحاب المشاريع الخاصة مباشرة البناء خلال الفترة 

نفسها. 
وتوقعت دراسة حديثة أعدها الباحث الاقتصادي رياض مطر 
أن يستمر قطاع البناء والتشييد باحتلال النسبة الأعلى من حجم 
المشاريع  قيمة  لتصل  ظبي،  أبو  في  المستقبلية  الاستثمارات 
المطروحة في القطاع لنحو 250 مليار درهم حتى العام 2014، 

معظمها تستثمر في مشاريع البنية التحتية. 
وكشفت دراسة لشركة “سي.أم.سي.أس” للحلول الخاصة بإدارة 
محافظ المشروعات، عن أن قيمة مشروعات البناء في الإمارات بلغت 
1.25 تريليون درهم العام الماضي، حيث مثلت 81 % من إجمالي 
قيمة المشاريع في الدولة والمقدرة بنحو 1.54 تريليون، فيما تبلغ 
القيمة الإجمالية للمشاريع المزمع تنفيذها بالمنطقة نحو 3.42 

تريليون درهم.
وقال المهندس حسن يوسف مدير شركة الرمز للمقاولات إن 
شركات المقاولات تترقب عودة النشاط للسوق بعد عيد الفطر 
المبارك، حيث يتوقع طرح مزيد من المشاريع خلال الفترة المقبلة، 
في ظل تفضيل كثير من أصحاب المشاريع والأعمال طرحها بعد 

شهر رمضان. 
وأوضح يوسف أن شهر رمضان بوجه عام يشهد تراجعاً في وتيرة 
الأعمال بشركات المقاولات، موضحاً أن عدد المشاريع الجديدة 
التي يتم طرحها بالسوق حالياً قليل جداً، وهو ما يظهر في تضخم 
عدد شركات المقاولات التي تتقدم لتنفيذ أي مشروع يتم طرحه 
بالسوق، وقال “على سبيل المثال فإن نحو 22 مقاولًا تقدموا مؤخراً 
للتنافس على مشروع تم طرحه بالمنطقة الغربية بقيمة 15 مليون 

درهم”.
وتابع يوسف بأن العاملين بقطاع المقاولات يترقبون انتعاش 
السوق خلال الفترة المقبلة، لا سيما في ظل المخاوف التي تسود 
الجميع، مع اقتراب انتهاء المهلة المحددة لإلزام شركات المقاولات 

بنقل عمالهم للمدن الجديدة بداية من الشهر المقبل.
وكانت بلدية أبو ظبي قد منحت المكاتب الاستشارية الهندسية 
والشركات بمختلف أنواعها، مهلة 3 أشهر بدأت في يونيو الماضي، 
لنقل عمالهم من داخل أبو ظبي إلى المناطق المخصصة للعمال 
بالمدن العمالية الجديدة، ودعت البلدية جميع الشركات والمؤسسات 
لتسوية أوضاع العاملين بها، وتوفير السكن المناسب لهم خارج 
الأحياء السكنية، وذلك حرصاً على أمن وسلامة المجتمع وللحفاظ 

على المظهر المتميز لمدينة ابوظبي .
من جانبه استبعد إبراهيم الخوري رئيس شركة طنب الكبري 
للمقاولات حدوث تغييرات جوهرية في سوق البناء خلال الفترة 

المقبلة.
وأوضح الخوري أن آمال انتعاش سوق البناء خلال شهر أكتوبر 
تتجدد كل عام، من دون حدوث تغييرات جوهرية بالقطاع، موضحاً 
أن قطاع المقاولات لن يشهد تحسناً ملحوظاً من دون حدوث انتعاش 
قوي بالقطاع العقاري، بما يضمن مبادرة شركات التطوير بطرح 

مشروعات جديدة.
ورأى الخوري أنه على الرغم من حدوث تطور نسبي في أعمال بناء 
الفلل الخاصة خارج أبوظبي، إلا أن هذه المشروعات لا تستطيع قيادة 
قطاع المقاولات، حيث يظل الارتباط الأقوى بالمشروعات العقارية، 

فضلًا عن المشاريع الحكومية.
وقدر الدكتور عماد الجمل نائب رئيس اللجنة الفنية الاستشارية 
العليا بجمعية المقاولين حجم التراجع في حجم أعمال المقاولات 
خلال شهر رمضان بمتوسط 35 % إلى 50 % تقريباً، مشيراً إلى أن 
هذا التراجع اعتيادي ولا يعبر عن أوضاع جديدة في سوق المقاولات، 
حيث يرتبط في المقام الأول بخفض ساعات العمل وتراجع إنتاجية 

العامل أثناء الصيام.
وأشار الجمل إلى وجود حالة من الترقب بين شركات المقاولات 
لمحاولة اقتناص الفرص المتوقع توافرها بعد شهر رمضان، حيث 
تسود حالة من التفاؤل بعودة النشاط للسوق خلال الربع الأخير من 

العام الجاري.
إلا أن الجمل استدرك بالقول بصعوبة تحديد الرؤية لمستقبل 
قطاع المقاولات بعد شهر رمضان، موضحاً أن الصورة لا تزال غير 
واضحة، ومن الصعب الحديث عن انتعاش فوري في نشاط البناء 
والتشييد خلال العام الجاري، وذلك على الرغم من التحسن النسبي 
في قطاع المقاولات بأبوظبي، والذي دفع بعض الشركات العاملة 

بالإمارات الشمالية للتوافد إلى العاصمة.
بإدارة  مرة  أول  للتصنيف  المتقدمين  المقاولين  عدد  وارتفع 
تصنيف المقاولين وتسجيل الاستشاريين بدائرة التنمية الاقتصادية 
بأبوظبي ليصل إلى 253 شركة في النصف الأول من العام الحالي، 
مقابل 245 في الفترة ذاتها من العام الماضي، في حين بلغت أعداد 
معاملات تجديد التصنيف 254 معاملة مقابل 227 معاملة خلال 
النصف الأول من العام المنصرم، بحسب تقرير حديث صادر عن 

الإدارة.
وذكر التقرير أن معاملات ترفيع فئات التصنيف زادت بنسبة 138 % 
إذ بلغت 152 خلال العام الجاري، مقارنة بنحو 64 معاملة في الفترة 
ذاتها من العام الماضي، وبلغ إجمالي معاملات تصنيف المقاولين 557 
معاملة، في مقابل 678 معاملة في الفترة ذاتها من العام الماضي.

كما ارتفع عدد المكاتب الاستشارية الهندسية الراغبة في التسجيل 
لأول مرة بنسبة 20 % إلى 101 مكتب هندسي في النصف الأول من 
العام الحالي، مقابل 84 معاملة تسجيل أول مرة في الفترة ذاتها من 
العام الماضي، وبلغت معاملات التجديد 410 معاملات، مقابل 280 
معاملة خلال الفترة ذاتها من العام الماضي، كما ارتفعت معاملات 
إضافة تخصصات وتعديل الشكل القانوني من 68 إلى 94 معاملة 
خلال الفترة نفسها، وبلغ إجمالي معاملات الاستشاريين 605 معاملات 

مقارنة مع 432 معاملة في الفترة ذاتها من العام الماضي.
وأوضح التقرير أن النصف الأول من العام الجاري أكد استمرار النمو 
في قطاع المقاولات والإنشاءات بما يتناسب مع النهضة العمرانية 
التي تشهدها إمارة أبوظبي، مشيراً إلى أن تسجيل شركات جديدة في 
مجال الاستشارات الهندسية والمقاولات وتجديد تراخيص الشركات 

القائمة يعتبر مؤشراً إيجابياً حول قطاع الإنشاءات والمقاولات.

  شركات مقاولات تترقب عودة النشاط لقطاع الإنشاءات قبل نهاية العام

❊ كرات�شي /متابعات :
غادرت ثماني طائرات تقل أعضاء الكادر 
والأجهزة  والمعدات  والتمريضي  الطبي 
الطبية للمستشفى الميداني المحمول الأول 
من قاعدة الأمير سلطان الجوية بالخرج 
متوجهة إل��ى إس��لام أب��اد في جمهورية 
باكستان الإسلامية وذلك إنفاذا لتوجيهات 
خادم الحرمين الشريفين الملك عبدالله بن 
عبد العزيز آل سعود -حفظه الله- بإرسال 
مستشفيين ميدانيين إلى باكستان لتقديم 
الخدمات العلاجية والإنسانية للمتضررين 
من الفيضانات التي تعرضت له باكستان. 
وأوضح مدير عام الإدارة العامة للخدمات 
الطبية للقوات المسلحة اللواء الطبيب كتاب 
بن عيد العتيبي أن وزارة الدفاع والطيران 
القوات  في  ممثلة  العامة  والمفتشية 
الجوية الملكية السعودية والإدارة العامة 
المسلحة قامت  للقوات  الطبية  للخدمات 
بتجهيز مستشفيين ميدانيين لنقلهما جواً 

إلى باكستان عن طريق قاعدة الأمير سلطان 
الجوية في الخرج وقاعدة الملك فيصل الجوية في تبوك.وبين في 
تصريح صحفي أن المستشفى الميداني الأول يتسع لمائة سرير ويضم 
عيادة عامة وعيادات متخصصة وقسماً للطوارئ ومختبراً وصيدلية 
ويتكون الطاقم الطبي من 27 طبيبا من أطباء العناية المركزة والتخدير 
وطب الطوارئ وكذلك الإصابات والعظام والجراحة والنساء والولادة 
والأطفال وطب الأنف والأذن والحنجرة والأمراض الجلدية والوبائية 
وطب الأسرة والمجتمع إضافة إلى 93 من الفنيين وكوادر التمريض 
بجانب أعضاء الفريق المساند من عسكريين ومختصين في إقامة 

وإنشاء المستشفيات الميدانية.
وأعرب مدير عام الإدارة العامة للخدمات الطبية للقوات المسلحة عن 
ثقته في نجاح جهود حملة الإغاثة السعودية للمتضررين في خدمة 
المصابين والمنكوبين في باكستان الشقيقة وتخفيف مصابهم. 
من جانب آخر أكد المشرف العام على المستشفيات الميدانية العقيد 
طبيب سعود العماني جاهزية المستشفيين الميدانيين لخدمة الأشقاء 

المتضررين في باكستان. 
الى ذلك قام سفير خادم الحرمين لدى باكستان عبدالعزيز بن 
إبراهيم الغدير أمس بجولة إلى المناطق المقترحة لبناء المستشفيين 
الميدانيين السعوديين المتنقلين اللذين أمر بإرسالهما خادم الحرمين 

الشريفين على وجه السرعة إلى باكستان لتقديم الخدمات العلاجية 
والإنسانية للمتضررين من جراء الفيضانات. 

وقد رافق السفير الغدير في الجولة وفد وزارة الصحة بقيادة الدكتور 
طارق العرنوس مدير عام لجنة الطوارئ والطب الميداني في وزارة 
الصحة إلى مدينة تهتها المتضررة بالفيضانات في إقليم السند الجنوبي 
حيث تم اختيار إحدى المناطق التي رشحها الجيش الباكستاني لبناء 

أحد المستشفيين السعوديين.
وأوضح السفير الغدير أنه جاء لمتابعة عملية وصول المساعدات 
بناء  موقع  على  وللاطمئنان  المتضررين  إلى  ونقلها  السعودية 
المستشفيين الميدانيين في مكان قريب من المتضررين بوضع كافة 
الجوانب الأخرى في الاعتبار.وأكد أن خادم الحرمين الشريفين الملك 
عبدالله بن عبدالعزيز ال سعود -ايده الله- يولي اهتماماً ملحوظاً 
الفيضانات ويحرص على  آثار  باكستان من  الحاصل في  بالوضع 

استمرارية وقوف المملكة مع أبناء الشعب الباكستاني الشقيق.
من جانبه أوضح الدكتور طارق العرنوس أنه تم الاجتماع مع السلطات 
الباكستانية المعنية لمناقشة الأماكن المقترحة والأماكن الآمنة لإنشاء 
المستشفيين الميدانيين وأضاف أنه تم اختيار موقع مساحته خمسة 
آلاف متر مربع، حيث سيتم إنشاء المستشفى الميداني الأول عليه 

خلال اليومين القادمين.

   المستشفى الميداني السعودي الأول يغادر إلى باكستان

بدرية عبدالله العوضي 


